

HARDY, René et Guy TRÉPANIÉ, *Bibliographie de la Mauricie*.  
Québec, Institut québécois de recherche sur la culture, 1991.  
294 p. 20 \$

Peter Bischoff

Volume 46, numéro 2, automne 1992

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/305099ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/305099ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (imprimé)

1492-1383 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Bischoff, P. (1992). Compte rendu de [HARDY, René et Guy TRÉPANIÉ, *Bibliographie de la Mauricie*. Québec, Institut québécois de recherche sur la culture, 1991. 294 p. 20 \$]. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 46(2), 369–370. <https://doi.org/10.7202/305099ar>

HARDY, René et Guy TRÉPANIÉ, *Bibliographie de la Mauricie*. Québec, Institut québécois de recherche sur la culture, 1991. 294 p. 20\$

Dans le cadre de son chantier sur les histoires régionales, l'Institut québécois de recherche sur la culture a accepté de publier cette bibliographie régionale réunissant 3 400 titres de livres et de brochures, d'articles de périodiques, de mémoires et de thèses, qui se rapportent aux aspects physiques et humains de la Mauricie. Deux mille références ont d'abord été tirées d'un premier ouvrage bibliographique des auteurs, *La Mauricie et les Bois-Francs: inventaire bibliographique 1760-1975* (Boréal Express, 1977). Un dépouillement systématique des autres sources documentaires disponibles, tels les catalogues de grandes bibliothèques universitaires et gouvernementales, les banques de données informatisées (notamment HISCABEQ), les index, d'autres bibliographies et le *Répertoire des thèses canadiennes*, ont permis de compléter ce corpus.

Dans la préparation de cet ouvrage, des choix se sont imposés «pour ne pas perdre le chercheur dans une abondance de titres plus ou moins pertinents». Les titres ont d'abord été sélectionnés selon l'«originalité et l'exclusivité du sujet» et le «souci de l'auteur d'en rendre compte dans une perspective historique». Ainsi, les articles de journaux et de grands périodiques d'information, les brochures de promotion économique et touristique, les rapports gouvernementaux, les textes manuscrits ou dactylographiés à quelques exemplaires ont été, sauf exception, exclus. Les fonds d'archives, la documentation audiovisuelle, les cartes et les atlas ont également été mis de côté pour une raison technique: leur «inscription dans un inventaire répond à des normes autres que celles de la bibliographie d'imprimés». Le résultat est un instrument de travail très riche, portant sur la Mauricie depuis ses débuts (avec l'occupation amérindienne) et dans lequel on trouve aussi bien les études d'histoire que de sociologie, de géographie, d'archéologie, d'ethnologie, d'économie et de science politique.

En se référant à l'ouvrage, l'utilisateur trouvera d'abord une jolie carte où villes, villages, hameaux et réserves indiennes sont situés dans l'espace

mauricien. L'importante bibliographie qui suit est organisée selon deux classements. Le premier comporte dix-sept subdivisions principales elles-mêmes découpées en plusieurs subdivisions secondaires. L'une des subdivisions présente les monographies et notices historiques des localités par ordre alphabétique. Ce classement, soulignent les auteurs, est tellement détaillé qu'il «nous dispense d'ajouter un index des sujets». Finalement, si l'on veut connaître les publications d'un auteur particulier, on utilisera le deuxième classement, celui par auteurs.

Il est à noter que la plupart des références «peuvent être consultées dans les bibliothèques du réseau de l'Université du Québec». Félicitons les auteurs d'avoir pris soin d'indiquer où se trouvent les ouvrages difficilement accessibles. Notons enfin, pour les férus de l'informatique, qu'une banque de données informatisées en tout point identique à la version imprimée est disponible pour consultation sur le logiciel de base de données Hélix.

*Département d'histoire  
Université d'Ottawa*

PETER BISCHOFF